

## Estudio de Caso: Cienfuegos, Cuba

La selección de la ciudad de Cienfuegos como caso de estudio, en lugar de Santa Clara, sede de la Universidad Central “Marta Abreu” de Las Villas, obedeció a su condición de asentamiento costero, en el litoral sur de la región central de Cuba (a una distancia de 235 km de La Habana y 75 km de Santa Clara) y abierta hacia una de las bahías de mayor valor geográfico, económico y paisajístico del país, pero sometida a riesgos amenazada por el ascenso gradual del nivel medio del mar en sus costas, como efecto del cambio climático global. A esto se le añade que es reconocida por los resultados en la producción de agro alimentos dentro del Movimiento de Agricultura Urbana que se desarrolla en el país desde la década de los 80 y está reconocida desde 2005 como Patrimonio Mundial de la Humanidad por la UNESCO, dada la conservada arquitectura neoclásica con influencia francesa y el trazado ortogonal de su centro urbano. Esta ciudad tuvo una fundación tardía (1819), con la característica única en la historia de Cuba de que su origen partió de colonos franceses asentados en la isla, en lugar de las fundadas por la metrópoli colonial española.

Cienfuegos está en el contexto de múltiples tensiones en que se desarrolla el país. Seis décadas de bloqueo continuo de tipo económico, comercial y financiero de las sucesivas administraciones del gobierno de los EE.UU. contra Cuba han acumulado efectos negativos sobre el desarrollo del país y la vida cotidiana de la población, sobre todo después de la desaparición a finales de los 80 del bloque de los países socialistas europeos y en particular de la otrora Unión Soviética, que sustentaban y equilibraban la situación del país. Esto ha hecho que el efecto multi crisis a nivel mundial y particularmente como consecuencia de la pandemia de la COVID-19 esté repercutiendo en los esfuerzos de avance del país.

En términos de producción de alimentos y su oferta a la población, el país no alcanza niveles aceptables. Los esfuerzos de distribución normada equitativa de alimentos de la canasta básica, las iniciativas locales estatales y particulares en la agricultura y otras acciones a nivel público se contrastan con una situación compleja en el panorama agropecuario, donde la escasez de combustibles e insumos básicos, la falta de financiamiento y las sistemáticas afectaciones climáticas no permiten la necesaria producción nacional, lo que ha elevado sustancialmente la importación de alimentos y el aumento de la cuenta de gastos que la familia cubana debe enfrentar, en un entorno de inflación económica y crecimiento de los precios.

Todo ello refuerza el rol a cumplir por los sistemas alimentarios alternativos, las soluciones locales y la iniciativa popular para paliar estos problemas. Con una población de cerca de 170 mil habitantes, la producción, procesamiento y oferta de alimentos en la ciudad de Cienfuegos se hace más pertinente; pero también debe aumentar la supervisión y los esfuerzos para que la necesidad y urgencia de cultivar y ofrecer alimentos no induzca efectos negativos sobre el contexto urbano, ni compita desequilibradamente con su capacidad de suministro y gestión de recursos claves, como el agua, la energía y otros servicios urbanos, se evite la ocupación indebida de espacio público o se genere un exceso de residuos sólidos (deformaciones de metabolismo circular urbano).

La diversidad de actores implicados en estos problemas, donde se interrelacionan los de tipo formal e institucional, los actores de la población y diversas figuras que están actuando en la ciudad, dada la diversificación de las formas de gestión económica que se vienen abriendo en el país, vienen mostrando interesantes resultados de investigación y los emprendimientos en ejecución brindan una diversidad de problemas que están siendo estudiados en el marco del proyecto.